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FNAIM Vaucluse, 2025 signe le retour d’un
marché d’acquéreurs

La Fnaim Vaucluse a présenté ses vœux à la profession et procédé aux Assises de l’immobilier.
Les négociateurs de la pierre voient en 2025 une légère reprise du marché avec un réajustage
des prix des biens. En 2024, la baisse des ventes avait atteint 14,2% et celle des prix dans
l’ancien 3,9% tandis que les loyers ont augmenté de 2,6% sur un an. Pour Jonathan Le Corronc
Clady, président de la Fnaim Vaucluse et vice-président de la région Sud : «C’est en renouant
avec la confiance des français que tout se jouera». Son sentiment ? «Les ventes pourraient
atteindre un palier de stabilisation préalable à une reprise progressive.»

https://www.fnaim84.org/fr/agence.html
https://fr.linkedin.com/in/jonathan-le-corronc-clady-065b561a3
https://fr.linkedin.com/in/jonathan-le-corronc-clady-065b561a3
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L’assemblée lors des vœux et des Assises de l’immobilier de la Fnaim Vaucluse Copyright MMMH

Les prévisions pour 2025 ?
«Nous sommes sur un marché en phase de reprise pérenne en 2025, prévoit Jonathan Le Corronc Clady,
président de la Fnaim Vaucluse. Plus précisément ? «Les ventes vont atteindre un palier de stabilisation
préalable à une reprise progressive. L’année 2025 pourrait se conclure autour de 825 000 transactions
(+6%) chiffre inférieur au niveau de décembre 2023 -avec 872 000 transactions-. Les prix devraient
poursuivre légèrement leur correction pour atteindre un palier au premier semestre 2025, avant une
légère hausse (+1%) au second semestre.» Au chapitre de la conjoncture et politique de logement  ?
«Partout j’entends des phrases optimistes avec ‘Un frémissement du marché’, ‘un marché qui reprend
des couleurs’, qui se redynamise peu à peu’, ‘un printemps de l’immobilier précoce’, ‘l’attente d’un grand
rebond de l’été’, bref une situation qui tend à s’améliorer.»

Mais qu’en est-il réellement ?
«Un palier semble effectivement être atteint : Les ventes sont en baisse de 11% en 2024, avec 775 000
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actes signés, ce qui nous ramène à l’année 2015. En décembre 2023, nous étions encore à 872 000
ventes. Par rapport au pic de ventes (1,2 million en août 2021), la baisse est de 36%. C’est la plus forte
baisse
depuis 50 ans. Le 1er semestre 2024 s’est inscrit dans la continuité de 2023 avec une poursuite de la
baisse des volumes, tandis que le 2e semestre installait une stabilisation ceux-ci. La chute des volumes
est donc enrayée. Cela est dû à la baisse des taux de la BCE (Banque centrale européenne). S’il n’y avait
pas eu la dissolution de l’Assemblée Nationale le  marché serait  déjà reparti.  Celle-ci  a  éprouvé la
confiance des ménages très imbriquée dans le marché de l’immobilier.»

Copyright Fnaim Vaucluse

3e année consécutive de baisse des volumes
«Avec 775 000 ventes (-11% sur un an), l’année 2024 devrait être une 3e année consécutive de baisse des
volumes. Un phénomène qui n’est arrivé qu’une fois en 50 ans, en 2008-2009. J’observe une baisse
cumulée des ventes : 1991-1992 : -14% ; 2008-2009 : -28% ;  2022-2024 : -36% (en cours d’actualisation
des chiffres. C’est la 1ère fois depuis plus de 50 ans que les ventes et les prix baissent simultanément
deux années de suite. Un recul des transactions qui se vérifie sur l’ensemble du territoire.»

775 000 ventes en France 2024
«Nous notons un taux de rotation moyen du parc –le nombre de ventes par rapport au parc de logements-
de 2,5% depuis 2000, ce qui traduit un retour de l’équilibre du marché. Un taux à 2,5% ou au-delà
indique un marché ‘qui tourne’ alors qu’actuellement le taux de rotation est à 2%. Il est 20% plus bas que
dans les années 2000. Depuis 2008, nous atteignons une période de stabilité. Tout cela a eu un impact
avec 1 237 défaillances d’agences immobilières, sur 12 mois, en 2024.»
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Prix moyen ds logements en Provence Alpes Cote d’Azur Copyright Fnaim Vaucluse

Les prix se stabilisent depuis février 2024
après avoir connu la plus forte baisse depuis 15 ans.  La baisse des taux de crédit  a été salutaire
permettant le retour de la production de crédit. Les taux des crédits sont passés de 4,21% en décembre
2023 à 3,37% en novembre 2024. L’inflation se stabilise à 1,3% en décembre 2024. La Banque de France
prévoit 1,6% en 2025. Le taux de crédit pourrait possiblement être autour de 3%, ce qui est engageant.»

Un pouvoir d’achat immobilier en cours de reconstitution
«Après avoir perdu 14% en 2 ans, le pouvoir d’achat immobilier a regagné 8,5% en 2024, grâce à la
baisse des taux et des prix, conjuguée à l’augmentation des revenus. Il reste toutefois en dessous de sa
moyenne depuis 10 ans. Le pouvoir d’achat immobilier pourrait poursuivre son redressement en 2025.»

Vision du marché immobilier en région Sud-Paca
La Fnaim observe une baisse de 14,5% en 2024 avec 80186 transactions en Provence Alpes Côte d’Azur
et un bon taux de rotation de 2,5%. «Les biens des Alpes-Maritimes se vendent bien grâce à un micro
climat particulièrement recherché avec un taux de rotation de 2,9%, c’est aussi le cas du Var avec 2,8%,»
précise Jonathan Le Corronc Clady.
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Nombre de ventes et prix des logements Copyright Fnaim Vaucluse

Le Vaucluse
«Le Vaucluse accueille un parc de 311 566 logements dont 6 699 logements anciens ont été vendus en
2024 avec un taux de rotation de 2,2%. En 2022 –année exceptionnelle-, 12 000 ventes avaient été actées
dans l’ancien.»

Avignon représente 20% des ventes du département
«Avignon possède un parc de 54 287 logements dont 1131 ventes ont été actées en 2024 avec un taux de
rotation de 2,5%. Celles-ci comprenaient 963 appartements, 367 maisons, pour un prix moyen au m2 de
2 243€. La ville compte 4,6% de logements vacants dont 14,4% en DPE (Diagnostic de performance
énergétique) F ou G, ce qui s’explique dans une ville ancienne, historique et pauvre,» précise Jonathan le
Corronc-Clady. Avignon par sa taille –presque 100 000 habitants, pour son histoire, pour son statut, reste
la ville la plus abordable de Paca et la première porte de Provence par voie de TGV.»

L’évolution des prix des logements
Le niveau de prix moyen en Vaucluse est à 2 666€ du m2 avec une baisse, sur deux ans de 3,9% des prix
et de 2 243€ le m2 à Avignon, soit une baisse de 13,1% en 2 ans.

Les loyers augmentent parce l’offre locative s’est effondrée
Le Vaucluse accuse une augmentation des loyers de 2,6%, plus modérée sur Avignon avec +0,4%.
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Copyright Fnaim Vaucluse

La rénovation énergétique
«Les logements anciens nécessitent de la rénovation énergétique avec 5,8% de DPE G et 8,7% de DPE F
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et les E pèsent à eux tous seuls 23% cependant que dans un même temps, les aides à la rénovation
énergétique sont rabotées. Ainsi ces logements ne sont pas loués. Sur 23 117 DPE réalisés en Vaucluse,
14,2% de biens sont classés en F et G dont 13% d’appartements et 16% de maisons et 23% des habitats
classés en E.»

«Le marché immobilier de Vaucluse est au début d’une reprise,
reprenait  Jonathan  le  Corronc-Clady.  Le  vote  du  Sénat,  la  semaine  dernière,  permettant  aux
Départements de revoir leur DMTO (taux des droits de mutation à titre onéreux) pourrait faire toute la
différence à condition que ce taux ne soit pas revu à la hausse car il serait un nouveau frein à l’achat,
notamment auprès des primo-accédants qui peinent à revenir sur le marché et alors que la baisse des
taux de crédit bancaire leur offre à nouveau de se porter acquéreurs.»

Ne pas répondre au chant des sirènes
«Car  un  marché  immobilier  qui  reprend  ce  sont  des  volumes  qui  croissent  avec  des  DMTO  qui
reviendront naturellement nourrir le budget du Département à condition que celui-ci  soit  revu à la
hausse. Une hausse votée par le Département de Vaucluse, serait vraiment contre-productif, même si les
primo-accédants devraient en être exemptés, certitude que nous n’avons pas pour le moment.»

Des facteurs favorables
«De nouveaux facteurs favorables émergent avec la poursuite de la baisse des taux désormais autour de
3%, une baisse des prix de l’énergie attendue en février et la poursuite de la baisse des prix des biens,»
conclut Jonathan Le Corronc Clady.

Copyright Fnaim Vaucluse

Les chiffres de la profession
La globalité du secteur logement –neuf compris- représente 96 milliards d’euros de manne fiscale pour
l’État.  Le  commerce  de  l’immobilier  –Administrations  de  biens,  transactions,  ventes,  location  de
logements vides, syndic- pèse 24,5 milliards d’euros en France. Un chiffre d’affaires au 2/3 réalisé par le
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métier de la transaction et 1/3 par l’administration de biens. C’est autant que le secteur de la publicité et
davantage que le secteur de la Poste et du courrier.

Les métiers du négoce de l’immobilier
représentent 140 000 emplois salariés et agents commerciaux réunis représenté à hauteur de 68% par
des femmes. La Fnaim, Fédération nationale des agences immobilières, accueille 31 000 structures. Les
professionnels de l’immobilier réalisent 62% des transactions de logement et gèrent 35% des locations
vides du secteur privé. L’ensemble des adhérents de la Fnaim -environ 9 500 points de réception de la
clientèle,  plus de 30% des emplois  de la  branche au 31/12/2019)-  ont  généré un chiffre  d’affaires
d’environ 6,5 milliards d’euros -soit 1/3 du chiffre d’affaires du secteur- et réalisé environ 300 000
transactions de logements en 2022.

De gauche à droite, Nathalie Cayrol, secrétaire générale de la FFB, Frédéric Saintagne président de
la Fédération Française du Bâtiment région, pole habitat ; Daniel Léonard président de la Fédération
du BTP 84 ; Alexandre Audemard président de la Chambre des Notaires de Vaucluse ; Gilbert
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Marcelli président de la CCI Vaucluse.

Jonathan Le Corronc Clady réélu à la
présidence de la Fnaim Vaucluse

Jonathan Le Corronc Clady vient d’être réélu à l’unanimité par le conseil d’administration de la
Fnaim 84 à la présidence de la Chambre de l’Immobilier du Vaucluse. L’interprofessionnelle
présentera ses Vœux à la Profession et tiendra les Assises de l’Immobilier du Vaucluse le 28
Janvier Prochain à l’Hôtel de Ville d’Avignon à partir de 16h30.

Président Fondateur de House & Co
Vice-Président de la Fnaim Région Sud, Administrateur du Medef Vaucluse et Conseiller Technique de la
CCI Vaucluse, Jonathan Le Corronc Clady rempile donc jusqu’à fin 2027.  «Je suis honoré de la confiance
renouvelée par mes pairs. J’ai à cœur de rassembler la profession ainsi que tous les acteurs du marché et
de la chaine du Logement dans des relations pérennes.»

https://www.linkedin.com/in/jonathan-le-corronc-clady-065b561a3/?originalSubdomain=fr
https://www.fnaim.fr/immobilier/84/45-vaucluse-84.htm
https://www.facebook.com/FNAIM.Vaucluse.84/videos/547082534970527/
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Le bilan
La Fnaim 84 est passée de 83 à 109 cabinets en Vaucluse ce qui en fait la première force immobilière du
département. Jonathan Le Corronc Clady a créé les Assises de l’Immobilier du Vaucluse, permettant
d’informer une fois par an les professionnels et le public sur l’actualité du marché. La Fédération a tissé
de solides liens avec les services de l’Etat, la Chambre de commerce et d’industrie de Vaucluse –où elle
est installée-, la Fédération Française du Bâtiment et la Fédération du Bâtiment et des Travaux publics.

Ecole supérieure de l’Immobilier
Jonathan Le Corronc Clady a également posé les bases du projet de la création de la première antenne
régionale de l’Ecole Supérieure de l’Immobilier permettant à terme d’implanter sur le territoire un outil
de  formation  continue  pour  l’ensemble  de  la  filière  mais  aussi  une  école  délivrant  des  diplômes
universitaires permettant de conserver les jeunes talents sur le territoire. Dispositif repris au niveau
national permettant d’établir une co-certification des diplômes par CCI France et l’Ecole Supérieure de
l’Immobilier et le déploiement de toutes ces formations sur l’ensemble du territoire national.

Pour cette nouvelle mandature
Il sera question de finaliser et pérenniser l’implantation de l’Ecole supérieure de l’Immobilier afin de
développer  l’offre  de  formation  continue  à  destination  des  professionnels  de  l’immobilier  via  un
partenariat fort avec la CCI ;  Fédérer tous les acteurs de la chaine du logement pour travailler de
concert ;  Mettre en place des leviers d’optimisation au service des adhérents de la Fnaim ;  Etre force de
proposition  au  cœur  de  la  politique  du  Logement  au  niveau  local  ;  Défendre  et  représenter  les
professionnels du secteurs et leurs clients.

Fondateur d’House & Co -Avignon et Paris- en 2014,
Jonathan Le Corronc Clady participe au mécénat de la cité papale  au profit de ‘Id-Ile’, ‘Résonance’,
‘Avignon Jazz Festival’, ou encore de l’Art avec Edis, le Grenier à Sel, le soutien à des artistes exposants à
la Collection Lambert ou encore au profit de la grande musique via un soutien à l’Orchestre National
Avignon Provence.

La Fnaim en chiffres
La Fnaim est le 1er syndicat de France et d’Europe représentant 50,37% de la branche. En 2025, elle
accueille plus de 10 000 agences sur le territoire national, plus de 200 000 emplois et réalise plus de 16
milliards d’euros de chiffre d’affaires. Au niveau régional la Fnaim est la 1ère force immobilière de la
Région représentant plus de 1700 entreprises et plus de 11 000 collaborateurs sur le terrain. Le secteur
Logement représente une manne fiscale de 91 milliards d’euros pour un coût de 41 milliards d’euros. La
Fédération,  qui  protège les  professionnels  et  les  consommateurs  existe  depuis  plus  de  78 ans.  La
Fédération de Vaucluse présentera ses Vœux à la Profession et tiendra les Assises de l’Immobilier du
Vaucluse le 28 Janvier Prochain à l’Hôtel de Ville d’Avignon à partir de 16h30.

https://www.id-ile.com/
https://www.festival-resonance.fr/
https://avignonjazzfestival.fr/
https://legrenierasel-avignon.fr/edis
https://collectionlambert.com/
https://www.orchestre-avignon.com/
https://www.orchestre-avignon.com/
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Le Vaucluse passe ‘De la crise à la reprise’
selon Jonathan Le Corronc Clady, président
de la FNAIM 84

C’est à la Chambre de commerce et d’industrie de Vaucluse, lors de son Assemblée générale,
que la Fnaim (Fédération nationale des agents immobiliers)  a fait un point d’étape sur le
marché vauclusien, arrêté en juillet 2024 et sur 12 mois glissants. Le département compte un
parc de 308 180 logements dont 6 486 ont été vendus. Résultat ? Le marché immobilier accuse
une baisse de volume de plus de 19%. En cause ? L’instabilité politique, l’inflation, la hausse
des taux d’intérêt et une capacité d’emprunt des futurs acquéreurs minorée par les banques.
Pour autant, Jonathan Le Corronc Clady annonce ‘Une vraie reprise dès janvier 2025‘, grâce,
notamment au retour des primo-accédants auparavant éjectés du marché.

https://www.fnaim.fr/immobilier/84/45-vaucluse-84.htm
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Lors de l’Assemblée générale Copyright MMH

«Clairement, aujourd’hui, on ne doit pas confondre rattrapage et redémarrage, observe Jonathan Le
Corronc Clady, président de la Fnaim Vaucluse (Fédération nationale des agents immobiliers) et vice-
président de la Fnaim Région Sud. Le plus dur est sans doute passé. Les cycles de l’immobilier sont longs
et la capacité d’achat des acquéreurs n’est pas encore restaurée. Les signaux positifs ? Une tendance à la
stabilisation des prix corrélée à la légère baisse des taux d’emprunt. Ceux-ci ont d’ailleurs été au-dessus
de 4% durant 6 mois entre septembre 2023 et février 2024, ce qui a sensiblement ralenti le marché de
l’immobilier. Celui-ci a connu un léger rattrapage au printemps et en été avec une part des acquéreurs
qui a reporté ses projets afin de profiter de taux plus bas, comme par exemple cela a pu être le cas pour
un couple accueillant un enfant qui a reporté son achat, ne pouvant se résoudre à perdre 25% de sa
capacité d’achat.»

Pas de vraie reprise avant 2025
«La vraie reprise n’aura pas lieu avant 2025. Le marché atteindra son plein dynamisme lorsque les primo-

https://fr.linkedin.com/in/jonathan-le-corronc-clady-065b561a3
https://fr.linkedin.com/in/jonathan-le-corronc-clady-065b561a3
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accédants auront retrouvé une meilleure capacité d’achat.  Celle-ci  a été fortement impactée par la
hausse des taux d’intérêts et l’instabilité politique a été pénalisante ce qui a provoqué un attentisme
certain.»

Production de crédit divisée par 3 en 2 ans
«La production de crédit a été divisée par trois en deux ans, pâtissant de la baisse des ventes dans
l’ancien et de la chute du neuf. Elle se redresse depuis quelques mois mais demeure moitié moins élevée
que lors de ses plus hauts niveaux. Cette évolution récente pourrait être le signe d’une stabilisation à
venir des ventes. Le niveau encore relativement bas de la nouvelle production de crédit se traduit par la
baisse  des  encours.  D’ailleurs,  le  remboursement  des  crédits  reste  supérieur  aux  mensualités  des
nouveaux crédits.»

Copyright Fnaim 84

Stabilisation des ventes
«Nous sommes sur un pallier de stabilisation bas des ventes. Au plan national, fin juin 2024, 792 000
ventes avaient été réalisées sur 12 mois. C’est -21% sur un an et -31% sur trois ans. Cette baisse des
ventes concerne tous les territoires. La baisse de l’activité se prolonge cependant au ralenti avec une
baisse légère ces derniers mois. Une stagnation qui devrait se poursuivre ces prochains mois.»

La baisse des prix des biens ne compense pas la hausse des taux
«De manière générale, la baisse des prix ne compense pas la hausse des taux, même en tenant compte de
la hausse relative des revenus sur les deux dernières années. La capacité d’achat des acquéreurs se
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redresse en 2024 sous l’effet de la hausse des revenus et de la baisse des prix couplés à une légère baisse
des taux, mais cela sera sans doute insuffisant pour une reprise pérenne avant 2025. Toutefois nous
sommes sur la bonne voie pour passer de la crise à la reprise.»

25% de capacité d’emprunt perdu durant deux ans
«Nous sommes déjà sur un rattrapage et un redémarrage des volumes. Les banques ont envie de prêter
et les français reviennent vers l’achat, on le sent. Ils ont mis leurs projets entre parenthèses pendant
deux ans,  à  cause de la  remontée des  taux de crédit,  -ils  avaient  perdu jusqu’à  25% de capacité
d’emprunt-, ils n’attendront pas plus longtemps. Cela a aussi concouru à la crise du logement.»

Des prix en baisse sur tous les territoires
«Nous observons que les prix baissent sur tous les territoires. Le volume des ventes est en recul de
-19,4% en région Sud-Paca, par rapport à l’année dernière, -19,7% en Vaucluse sur un parc de 308 000
logements (hors locaux et entreprises), soit 6 846 logements vendus, contre 10 à 12 000 ventes de biens
certaines années. La dernière bonne année immobilière ? 2022 ! Une année record avec 1,2 millions de
ventes immobilières en France et aux environs de 12 000 transactions en Vaucluse.»

Le top 20 des villes du département
«Avignon arrive en tête, représentant près 20% des ventes de Vaucluse avec ses 1 290 ventes de biens.
Les prix ont augmenté ces 5 dernières années de 18,9% alors que les prix n’ont baissé que de 0,4% sur
un an. Pourquoi ? Parce que les taux ont baissé au printemps alors les vendeurs n’ont pas voulu baisser
leur prix de vente. La baisse des prix n’a donc pas été celle que l’on aurait pu attendre. Pourtant celle-ci
restaurerait la capacité d’achat des acquéreurs.»

Un marché d’acquéreurs
«Nous sommes donc sur un marché d’acquéreurs où il  ne faut pas hésiter à négocier et surtout à
retourner voir les banques parce que les taux baissent. La fenêtre de tir à prendre ? Les taux devraient
continuer de baisser en 2025. Nous sommes actuellement sur des taux allant de 3 à 3,60% selon les
profils contre 4 à 4,5% l’an dernier à la même époque. Nous devrions atteindre les 3% en janvier
prochain.»
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Copyright Fnaim 84

Le Vaucluse par rapport à la région
Le Vaucluse est plutôt sauvegardé face à la région. Les prix ont baissé en un an sur la région de 1,2%,
contre -0,4% en Vaucluse. Nous observons que sur le dernier trimestre, alors que les taux baissent, les
prix remontent. Quant aux loyers, ils augmentent de  +4,5% sur 5 ans et +3% sur1 an.»

Les Diagnostics de performance énergétique
«Près de 40% des logements en France sont des passoires thermiques, le Vaucluse n’y échappe pas qui
s’y inscrit à hauteur de 37%. Un décalage de la loi Climat et résilience est donc toujours attendu selon les
dernières déclarations du gouvernement Barnier et de la Ministre du logement, Valérie Létard.»

Les Vauclusiens sont satisfaits de leurs agents immobiliers
«Les vendeurs sont satisfaits du travail de leur agent immobilier à plus de 95%, sur une base de 2 725
avis clients, dont + 350 avis client sur un an, et contre 92% au national. Nous avons été jugés sur
l’accueil, la qualité de service, la compétence, l’accompagnement et le rapport qualité-prix. Sur les 6 846
ventes vauclusiennes dont 67% sont passées par les agents de la Fnaim.»

Le prochain grand rendez-vous
«Les Assises de l’immobilier du Vaucluse, prochainement à l’Hôtel de ville d’Avignon, couplées aux vœux
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à la profession, le 28 janvier prochain, avec la découverte des chiffres de l’immobilier de l’année 2024. »

Copyright Fnaim 84

Dans le détail
« Tout se vend. Le marché ne connait pas réellement de saisonnalité en dehors des marchés de niche ou
des bien d’exception comme Gordes, le Luberon où les biens se vendent du printemps jusqu’en octobre…
Le reste se vend toute l’année grâce à une clientèle d’actifs qui vit et travaille dans le département.
Avignon représente 20% des ventes des biens du département. Un bien au prix du marché est vendu en
trois mois, 87 jours exactement. Les négociations à la baisse se font à hauteur de 3 à 5% du prix du bien.
Le bien qui se vend le plus ? le T4. »
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Autour de Jonathan le Corronc Clady, au centre et en costume sombre, le conseil
d’administration de la Fnaim Vaucluse composé, de gauche à droite par Michele Surdon,
Alain Jacques, Stephanie Bueno, Gaetan Lacroix, Audrey Ceysson, Raphael Laborie et Guy
Farjon. Copyright MMH

Jonathan Le Corronc Clady devient vice-
président de la Fnaim Région Sud
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Immobilier, Jonathan Le Corronc Clady, Président de la Fnaim Vaucluse et vice-président de la
Fnaim région Sud

Jonathan Le Corronc Clady (House & co à Paris et Avignon), dans le prolongement de sa ré-élection au
mandat de président de la Fnaim (Fédération nationale de l’immobilier)  du Vaucluse,  devient vice-
président de Fnaim Région Sud.

En effet le professionnel est proche du nouveau président régional Didier Bertrand -ex-président de la
Fnaim Aix-Marseille Provence- qui succède à Guy Farjon, directeur de Demeures de Provence. Didier
Bertrand a été élu à la CCI Aix-Marseille Provence, été administrateur de plusieurs institutions, et reste
membre actif du réseau Entreprendre. Il assure le rôle d’ambassadeur de Massilia Mundi et du Club M
Ville de Marseille.

Après un cursus Juridique et Sciences Politiques Jonathan Le Corronc Clady s’est tourné vers le secteur
de l’immobilier en 2004 dans différents groupes et réseaux nationaux, régionaux et des indépendants. Il a
créé House & Co en 2014. 1ere marque de Hub immobilier à avoir été financée en Crowdfunding en
2014.
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Didier Bertrand président de la Fnaim Région Sud

MH
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